
ИМЯ  
ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ



         ИМЯ ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ.

• Имя числительное –часть речи, которая 
обозначает количество предметов при счёте.

• Имена числительные отвечают на вопрос 
сколько? какой?

• Имена числительные делятся на 
количественные и порядковые.

• Имена числительные изменяются по падежам.
• Имена числительные могут быть разными 

членами предложения.



ИМЯ ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ

• Имена числительные, состоящие из одного 
слова,- простые.(три, тридцать)

• Имена числительные, состоящие из двух или 
более слов,-составные.(двадцать пять, пятьсот 
семьдесят шесть)



МЯГКИЙ ЗНАК НА КОНЦЕ И В 
СЕРЕДИНЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ.

• Мягкий знак на конце имён 
числительных

• На  ь заканчиваются числа от 5 до 
10, а также все числа, которые 
заканчиваются на -дцать. 
Правильно, например, будет 
писать «семь», а не «сем», 
«восемь», а не «восем», 
«пятнадцать», а не «пятнадцат».

• В конце остальных числительных 
мягкий знак не пишется. Частой 
ошибкой, допускаемой многими, 
является написание ь в конце 
числительного тысяча в форме 
мн. ч. Р. п.: сотни тысячь. 
Правильно писать тысяч_.

• Мягкий знак в середине 
числительных

• Мягкий знак в середине слова 
пишется в сложных числительных 
вроде семьдесят, восемьдесят, 
шестьсот.

• Есть мягкий знак также в 
порядковом числительном 
восьмой.

• Эту букву пишут в середине 
собирательного числительного 
восьмеро.

• Буква «ь» может появиться в 
середине некоторых 
числительных при склонении:

• В количественном числительном 
четыре в Т. п. : четырьмя;

• В словах восемьдесят и 
восемьсот в Т. п. пишется два ь: 
восьмьюдесятью, восьмьюстами.



МЯГКИЙ ЗНАК НА КОНЦЕ И В 
СЕРЕДИНЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ.(ТЕСТ)

• 1. Укажите верное утверждение:
• 1) В числительных от 5 до 20 и в числительном 30 на конце не пишется Ь.
• 2) В середине числительных 15-19 пишется Ь.
• 3) В именительном и винительном падежах в числительных, обозначающих круглые десятки от 50 до 80, после первого корня пишется Ь.
• 4) В именительном и винительном падежах в числительных, обозначающих круглые сотни от 500 до 900, после первого корня Ь не пишется.
• 2. Укажите числительное, в котором НЕ пишется Ь в середине слова.
• 1) шест..надцать
• 2) шест..десят
• 3) восем..сот
• 4) сем..десят
• 3. Укажите числительное, в котором пишется Ь в середине слова.
• 1) трид..цать
• 2) девят..надцать
• 3) пят..надцать
• 4) восем..десят
• 4. Укажите числительное, в котором НЕ пишется Ь на конце слова.
• 1) семнадцат..
• 2) двадцат..
• 3) шестьсот..
• 4) тринадцат..
• 5. Укажите числительное, в котором пишется Ь на конце слова.
• 1) семьсот..
• 2) пятьдесят..
• 3) девятьсот..
• 4) восем..
• 6. Укажите числительное, в котором на месте пропуска НЕ пишется Ь.
• 1) девят..
• 2) двес..ти
• 3) вос..мьюстами
• 4) пят..юдесятью
• 7. Укажите числительное, в котором на месте обоих пропусков пишется Ь.
• 1) сем..надцат..ю
• 2) сем..юдесят..ю
• 3) восем..надцат..
• 4) девят..сот..
• 8. Укажите числительное, в котором на месте пропуска НЕ пишется Ь.
• 1) вос..мидесятый
• 2) шест..надцатый
• 3) сем..десят пятый
• 4) пят..десят
• 9. Укажите числительное, в котором на месте пропуска НЕ пишется Ь.
• 1) сед..мой
• 2) вос..мой
• 3) вос..мисотый
• 4) мил..лион
• 10. Укажите числительное, в котором на месте пропуска НЕ пишется Ь.
• 1) шест..десят четыре
• 2) четыр..мя
• 3) пят..надцатый
• 4) шест..юстами



          ПОРЯДКОВЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ

Порядковые числительные – это слова, обозначающие порядок 
предметов при счёте. Порядковые числительные отвечают на 
вопросы: который?, которая?, которое?, которые? или какой?, 
какая?, какое?, какие? (по счёту):
седьмой, седьмая, седьмое, седьмые.
Порядковые числительные во множественном числе употребляются с 
существительными во множественном числе или не имеющими 
единственного числа:
десятые ряды, первые дни;
вторые ножницы, пятые очки, седьмые брюки.
Если порядковые числительные употребляются с названиями месяцев, 
то название месяца ставится в родительном падеже:
первое сентября, о первом сентября, перед первым сентября.
Порядковые числительные, обозначающие знаменательную 
(праздничную) дату, пишутся с большой буквы:
Девятое мая, Восьмое марта.
Если числительное записано цифрами, то с большой буквы пишется 
следующее за ним слово:
9 Мая, 8 Марта.



ПОРЯДКОВЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ

• Правописание
• Порядковые числительные, образованные от 

сложных количественных, пишутся в одно 
слово:

• семидесятый, четырёхсотый.
• Порядковые числительные, оканчивающиеся 

на -сотый, -тысячный, -миллионный, -
миллиардный, пишутся в одно слово:

• пятисотый, трёхтысячный, стомиллионный, 
двухмиллиардный.

• Числительное будет писаться через дефис, 
если перед -сотый, -тысячный, -миллионный, -
миллиардный число записано цифрами. В 
таких обозначениях дефис ставится между 
цифрами и -сотый, -тысячный, -миллионный, -
миллиардный:

• 7-сотый, 12-тысячный, 100-миллионный, 235-
миллиардный.

• Если порядковое числительное употребляется 
в названии праздников после слов праздник, 
дата, день, то оно ставится в именительном 
падеже и пишется с большой буквы:

• к празднику Восьмое марта, к 
знаменательной дате Девятое мая, перед 
праздничным днём Первое сентября.

Единственное число
Мн. число

Муж. род Жен. род Ср. род

И. пятый бой пятая яма пятое дело пятые места

Р. пятого боя пятой ямы пятого дела пятых мест

Д.
пятому бою пятой яме пятому делу пятым 

местам

В. пятый бой пятую яму пятое дело пятые места

Т.
пятым боем пятой ямой пятым делом пятыми 

местами

П.
о пятом бое о пятой яме о пятом деле о пятых 

местах

Склонение
Порядковые числительные изменяются по 

падежам, числам, а в единственном числе и 
по родам. Они согласуются с 
существительными, как прилагательные, и 
склоняются по образцу прилагательных:



КОЛИЧЕСТВЕННЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ
• Количественные числительные – это слова, обозначающие числа и количества предметов. 

Количественные числительные отвечают на вопрос сколько?:
• один, семь, сто пять.
• Количественные числительные изменяются по падежам, но не изменяются по числам и родам. 

Исключение составляют числительные один, два, оба, полтора, которые изменяются по родам:
• один – одна, два – две, оба – обе, полтора – полторы,
• и числительные один, тысяча, миллион, миллиард, которые изменяются по числам:
• один – одни, тысяча – тысячи, миллион – миллионы, миллиард – миллиарды.
• Количественные числительные характеризуются специфической сочетаемостью с 

существительными:
• После числительного один (одна, одно) существительные стоят в именительном падеже 

единственного числа:
• один друг, одна чашка, одно дело.
• Числительное один согласуется с существительными во всех падежах:
• один друг, одного друга, одному другу, одним другом, об одном друге.
• После числительных два, три, четыре существительные стоят в родительном падеже 

единственного числа:
• два друга, три банана, четыре берёзы.
• После всех остальных числительных существительные стоят в родительном падеже 

множественного числа:
• семь друзей, сорок бананов, сто берёз.
• Во всех падежах, кроме именительного, числительные будут согласоваться с существительными:
• нет двух друзей, подошёл к двум друзьям, гордился двумя друзьями, говорил о двух друзьях.
• Количественные числительные делятся на разряды: целые, дробные , собирательные



               ДРОБНЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ.

• Дробные (обозначают 
дробное число):

• три пятых, одна восьмая.
• Дробные числительные 

состоят из двух частей: 
первая часть – числитель 
дроби представляет собой 
количественное 
числительное в 
именительном падеже, 
вторая часть – знаменатель 
дроби представляет собой 
порядковое числительное в 
родительном падеже 
множественного числа:

Дробные числительные пишутся 
раздельно.
В разговорной речи некоторые 
дробные числительные имеют 
определённые названия:
одна вторая – половина, одна 
третья – треть, одна четвёртая 
– четверть.
Существительные после дробных 
числительных всегда ставятся в 
родительный падеж единственного 
числа:
половина яблока, три четвёртых 
площади, четверть килограмма.
К дробным числительным 
относится и слово полтора, 
которое имеет всего две формы:



СОБИРАТЕЛЬНЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ.
• Собирательные (всего 11):
• двое, трое, четверо, пятеро, шестеро, семеро, восьмеро, девятеро, десятеро;
• о́ба (и тот и другой, и то и другое), о́бе (и та и другая).
• Собирательные числительные обозначают количество лиц или предметов как единую группу, что-то 

объединённое и нераздельное:
• обе сестры, четверо друзей.
• Собирательные числительные сочетаются:

• С существительными, которые употребляются только во множественном числе:
• двое очков, трое санок.

• С существительными мужского рода, обозначающими людей и детёнышей животных:
• трое друзей, пятеро котят.
• С этими существительными могут сочетаться и обычные количественные существительные:
• трое друзей – три друга, пятеро котят – пять котят.

• С существительными, обозначающими парные предметы:
• двое носков, трое сапог.

• С существительными женского рода сочетается только числительное обе:
• обе сестры, обе ноги.

• С личными местоимениями:
• нас будет шестеро.
• После собирательных числительных, стоящих в именительном падеже, существительное ставится в 

родительный падеж множественного числа:
• двое мальчиков, трое котят, пятеро ребят.
• После собирательных числительных оба, обе, стоящих в именительном падеже, существительное ставится в 

родительный падеж единственного числа:
• оба мальчика, обе девочки.
• Числительные оба, обе единственные из собирательных, которые сочетаются с любыми существительными, 

обозначающими поддающиеся счёту предметы:
• оба окна, оба дела, обе двери, обе лапки.



ПРАВОПИСАНИЕ 
                                     КОЛИЧЕСТВЕННЫХ     
ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ
• Количественные числительные, оканчивающиеся на -ДЕСЯТ, -СТА, -СОТ, 

пишутся слитно:
• семьдесят, четыреста, девятьсот.
• Числительное одиннадцать пишется с НН от выражения один-на-дцать, где -

дцать обозначает десять.
• Простые числительные от 5 до 10 и сложные числительные, которые 

заканчиваются на -ДЦАТЬ (от 11 до 20 и 30), пишутся с мягким знаком (Ь) на 
конце:

• пять, тридцать.
• При склонении данных числительных у них изменяются только окончания:
• пять – пяти, тридцать – тридцати.
• Сложные числительные, которые заканчиваются на -ДЕСЯТ (50 – 80) и на -

СОТ (500 – 900), пишутся с мягким знаком (Ь) в середине:
• семьдесят, семьсот.
• При склонении изменяются обе части этих числительных:
• семьдесят – семидесяти, семьсот – семистам.
• Числительные триста и четыреста пишутся с А на конце. 

Числительные девяносто и сто в именительном и винительном падежах 
пишутся с О на конце, в остальных же падежах с А



Числительное ПОЛ

слитно

В составе сложных слов, 
вторая часть которых 
начинается с согласной 
буквы.

полвторого
полчаса
полстакана

В составе наречий. вполуха
вполоборота
вполголоса

через дефис

Перед гласными буквами. пол-яблока
пол-арбуза

Перед согласной Л. пол-лимона
пол-литра

Перед именами 
собственными.

пол-Москвы
пол-Италии

раздельно

Если пол имеет 
самостоятельное значение и 
между ним и 
существительным стоит 
согласованное определение.

пол кофейной чашки

пол третьего ночи

Вместо 
слова половина часто 
употребляется его 
сокращённая версия 
– пол. 

Числительное пол с 
другими словами может 
писаться слитно, 
раздельно или через 
дефис.



ТЕСТ. ИМЯ ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ 

•  
1. Какое утверждение является неверным?

• 1. Имя числительное — это самостоятельная часть речи.
• 2. Числительное один изменяется по родам и падежам.
• 3. Порядковые числительные изменяются по родам, числам и падежам.
• 4. Количественные числительные в предложении могут быть только подлежащими.
•  

2. Укажите, какое слово является числительным.
•1. тройной
•2. четырежды

2. пятый
3. двойственный
• 
•3. Укажите, какое утверждение является правильным.
•Слово «сотня» - это
•1. имя числительное
•2. имя прилагательное
•3. глагол
•4. имя существительное

•  
• 4. Укажите верную морфологическую характеристику имени числительного двадцать 

пять.
• 1. порядковое сложное числительное
• 2. количественное составное числительное
• 3. количественное сложное числительное
• 4. порядковое простое числительное
•  
• 5. В каком предложении есть собирательное числительное?
• 1. Ширина реки на этом участке равна двумстам метрам.
• 2. Глубина озера достигает местами пятидесяти метров.
• 3. Утром шестеро друзей отправились на рыбалку.
• 4. В нашем классе учится двадцать пять учеников.

• . В каком предложении есть сложное количественное числительное?
• 1. На третьи сутки путники вышли к водопаду.
• 2. Четверо саней стояли у ворот.
• 3. Через месяц высота растения достигла двух метров.
• 4. на высоте двухсот метров начались альпийские луга.
•  
• 7. В форме какого падежа употреблено в предложении имя числительное?
• Грузовая машина медленно подъехала к первому подъезду нашего дома.
• 1. творительный
• 2. дательный
• 3. предложный
• 4. именительный
•  
• 8. Укажите пример, в котором допущена ошибка в образовании формы падежа имени 

числительного.
• 1. к девяностам годам
• 2. у пятидесяти человек
• 3. с пятьюстами тоннами
• 4. о двухстах метрах
•  
• 9. Укажите, в роли какого члена предложения употреблено выделенное в данном 

предложении имя числительное.
• Урок начнется через тридцать минут.
• 1. подлежащее
• 2. сказуемое
• 3. дополнение
• 4. обстоятельство
•  
•       




